

## PARTIE B

### Chapitre 1: ETATS-UNIS

L'année a débuté avec l'installation à Washington d'une nouvelle Administration vouée au redressement de l'économie au moyen d'une politique de l'offre, assortie d'une approche de déréglementation, et résolue à exercer le leadership des États-Unis dans bon nombre de domaines des affaires internationales. Les relations ont été parfois tendues entre le Canada et les États-Unis au cours de l'année, et les deux pays ont dû faire face à un ordre du jour bilatéral plus chargé qu'à l'ordinaire. L'environnement, la pêche et certaines questions économiques et commerciales ont constitué les dossiers les plus importants du point de vue du Canada, tandis que les questions relatives à l'énergie et aux investissements ont été au premier plan des préoccupations des États-Unis.

Les échanges de visites entre ministres et représentants canadiens et leurs homologues américains se sont multipliés et ont pris de l'envergure, ce qui s'explique, en partie, par le fait qu'il était nécessaire d'établir des contacts avec le nouveau gouvernement américain et par le désir exprimé par ce gouvernement d'entretenir des relations plus étroites avec le Canada, ainsi que par le fait que la liste des questions bilatérales en suspens ne cesse de s'allonger. Les visites les plus importantes au cours de l'année ont été celles qu'a effectuées le président Reagan à Ottawa, d'abord en mars (il s'agissait, à la fois, de sa première visite à l'étranger en tant que président et de la première visite officielle d'un président des États-Unis au Canada depuis 1972), puis en juillet à l'occasion du Sommet d'Ottawa, et les visites du premier ministre Trudeau à Washington, en juillet, et à Grand Rapids (Michigan), en septembre. (À la réunion de Grand Rapids participait aussi M. Lopez Portillo, président du Mexique, pays voisin, lui aussi, des États-Unis et avec lequel le président Reagan souhaitait également resserrer les liens.) Ces visites ont été d'une importance capitale dans la conduite de relations bilatérales actives.

Nombre d'autres réunions se sont tenues au niveau des ministres et des hauts fonctionnaires, les deux pays ayant discuté d'un vaste éventail de questions bilatérales et internationales. Le ministre des Affaires extérieures M. MacGuigan et le secrétaire d'État, M. Haig, se sont rencontrés à maintes reprises au cours de l'année. Au niveau des législateurs, la réunion la plus importante à été celle du Groupe interparlementaire Canada-États-Unis, tenue à Halifax en mai.

#### Environnement

Les questions environnementales transfrontières ont continué d'occuper une place de choix dans les relations entre le Canada et les États-Unis. La question des pluies acides a retenu plus particulièrement l'attention. Des négociateurs des deux pays se sont réunis à deux reprises au cours de l'année pour entamer l'élaboration d'un accord sur la pollution atmosphérique transfrontière. Des groupes de travail scientifiques, consti-